



Marco Provencio

Wall Street vs Main Street / III

Diez reflexiones rápidas sobre la crisis financiera y ya muy próximamente económica a nivel mundial para tratar de ir armando lo que figurativa y literalmente es un rompecabezas.

1. Debajo de los escombros del Muro de Berlín quedaron para siempre las utopías del socialismo dogmático. Debajo de las quiebras de la crisis actual quedarán los restos del dogmatismo desregulador.

2. Quien cree que esta crisis significa el fin del capitalismo o del libre mercado quedará decepcionado. Lo que habrá hacia adelante es un pragmatismo en la intervención gubernamental pero desprovisto de anclas ideológicas, las que por su propio peso impiden que las inteligencias se desarrollen para ver más allá de sus narices.

3. Los europeos dicen que esta es una crisis fabricada en Estados Unidos. Sin embargo, información internacional indica que por cada dólar recibido en depósitos los bancos norteamericanos prestaban en promedio 96 centavos, mientras que por cada euro recibido, la bicicleta financiera hacía que algunos bancos europeos prestaran hasta 1.4 euros.

4. Hasta hace una semana, los bancos en Estados Unidos reconocían 340 mil millones de dólares en pérdidas, mientras que habían conseguido sólo 240 mil millones de dólares en nuevo capital. La pérdida neta de 100 mil millones significaría que tendrían que disminuir el tamaño de su balance en 10 veces esa cantidad a efecto de mantener un índice adecuado de capitalización. La reducción en créditos que eso significaría sería catastrófica.

5. El crédito es para el funcionamiento de un sistema económico lo mismo que el aire es para el funcionamiento de los pulmones y por lo tanto para la vida humana. Nadie lo ve, pero sus estragos son evidentes cuando hace falta. Mantener ciertos niveles mínimos de crédito en el sistema es indispensable para evitar un colapso económico.

6. Las comparaciones con la Gran Depresión

de 1929 no son únicamente fáciles, sino hasta el momento claramente erróneas. Los bancos centrales en el mundo no están reduciendo la oferta monetaria como en ese entonces y su respuesta tampoco viene siendo "sálvese quien pueda". Sobre todo, la Gran Depresión, ciertamente aunada a los efectos perniciosos del Tratado de Versalles, generaron a uno de los mayores asesinos en la historia, así como la Segunda Guerra Mundial. Nadie puede esperar que algo similar ocurra ahora.

7. Los dos países que más tenemos que perder por la crisis en Estados Unidos somos claramente China y México. En particular, sorprende que los chinos estén tan callados y teniendo un rol cuando menos muy pasivo en apariencia, cuando tienen 15 veces

más reservas en divisas que nosotros, una quinta parte de las cuales se calcula que está en bonos de las intervenidas Fannie Mae y Freddie Mac.

8. Durante la primera mitad de este año, los grandes bancos internacionales acostumbraban prestarse unos a otros recursos de corto plazo a una tasa de 0.1 puntos porcentuales por encima de las tasas oficiales. En los últimos días han habido instituciones que necesitan tomar préstamos *overnight* a tasas del 12 a 15 por ciento, varias veces más que los niveles de tasas previos a la crisis.

9. En cierto sentido, no importa si la crisis fue hecha en Estados Unidos o en Europa. El hecho relevante es que ya nos pertenece a todos. Lo primero que hay que evitar es el síndrome de la Gran Negación de 2008, o sea el muy clásico "a nosotros esto nos hará lo que el viento a Juárez".

10. ¿Sabe usted cuál era el lema del muy respetable pero ahora fallido banco de inversión Lehman Brothers? "Donde se construye la visión". ¿El de la intervenida aseguradora AIG? "La fuerza para estar ahí". ¿El del Banco de los Países Bajos, Fortis, el cual resultó premonitorio? "Hoy aquí, ¿en dónde mañana?" En nuestro país, nosotros tenemos algunos como "la vida como tú la piensas"; "cambiamos la banca, cambia tú también"; "es lo mismo pero no es igual". Esperemos no estar leyendo estos lemas bajo una óptica muy diferente en el futuro.

Del otro lado

Los ciudadanos nos quejamos por deporte nacional; con frecuencia, tenemos cuando menos algo de razón. Sin embargo, hay cosas que funcionan, aún en la atribulada Ciudad de México. Tras un viacrucis interminable en la Tesorería del DF por un problema de cobro de



Fecha 17.10.2008	Sección Opinión	Página 18
---------------------	--------------------	--------------

agua, alguien sugirió acudir a la Contraloría Interna del Sistema de Aguas de la ciudad. Dos semanas después, la contraloría intervino, estudió, y el proceso se ordenó. ¿Tiene usted un problema relacionado con el agua en el DF? Olvídense de la Tesorería. Acuda a la Contraloría del Sistema de Aguas. Se sorprenderá gratamente. ■■

mp@proa.estructura.com.mx

**Los países
que más
tenemos
que perder
por la crisis
en Estados
Unidos**

**somos China
y México.
Sorprende
que los
chinos estén
callados
y teniendo
un rol pasivo
en apariencia,
cuando
tienen
15 veces más
reservas
en divisas
que nosotros**

